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化藤鞭为教师的大爱 访颜宝珠老师 
沈明信／文 王万家／摄影 颜宝珠／图片提供 

 

 

 

 

适耕庄只有一所育群中学，读过这所中学的学生，都听过「颜宝珠老师」。这不

只是因为她是一位教学认真的中文老师，她也是让适耕庄年轻子弟「闻名丧胆」

的训导主任。她的严厉作风，在学生之间「代代相传」。没有见识过她的学生充

满好奇，领教过的则避之大吉。 

如今，这位已经站在人间佛教行列的教师，不再是人见人怕。她以教师的大爱，

让更多人认识她。她是适耕庄禅净中心最积极的义工，也是国际佛光会适耕庄佛

光青年分团的团长。无论走到那里，都有一群敬爱她的学生追随左右。 

宝珠师姐是如何放下藤鞭，和学生一起共沐在佛法的海洋里呢?谈起这段因缘，她

不得不归于佛菩萨冥冥中的安排。 
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「那是 1999 年，我的同事，也是适耕庄佛光分会的前

任会长许月环师姐请我帮忙为一场讲座会担任主持

人。讲座会是在适耕庄禅净中心进行，我也因为这样

的因缘，认识了适耕庄禅净中心依量法师。」  

这是改变宝珠师姐的一次会面，她回忆说：「依量法

师是一位学识渊博、举止从容的法师。师父与我分享

了有关佛法正知正见的理念，并告诉我许多佛教的讯

息，获得了我的共鸣。」 

之前，宝珠师姐曾经在师训学院接触过佛教，可惜当

时因缘不成熟，她因为对一些人的言行不一而感到失

望，便淡出佛教。此次再度和佛陀结缘，依量法师引

导她认识了佛光山开山宗长星云大师和佛光山推行的人间佛教，让她觉得耳目一

新。 

自此，她参与禅净中心每周的共修，以及禅净中心各项文教活动。「由于我本身

是一名教育工作者，所以佛光山以文教工作来弘扬佛法的宗旨与我十分相应。」 

佛法的洗涤让宝珠师姐放下藤鞭，开始省思鞭打教育是否能为学子带来真正的福

祉。「坦白说，过去我担任学校的训导主任，对学生十分严厉，一些学生听到我

的名字便会发抖。这并不是什么值得光荣或骄傲的事。」 
 
经过这些年的思考，宝珠师姐表示，很明显的，体罚只是治标不治本的方法。 
「在打过学生之后，能够感受到他们的那股恨意。」学生怕她，甚至不敢到她的

班上借黑板擦。讨厌她的学生把强力胶、玻璃瓶丢到她的家中。「做为一名教

师，我 觉得自己很失败。」 

一次，一名有纪律问题的学生，因为她的原故而被校方开除。那名学生恨恨地对

她说「老师，我永远记得，因为你，我失去了读书的机会。」听了学生的这一番

话，让她心里十分内疚。 
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适耕庄佛光青年分团的成立典礼 

佛 法的适时到来，让

她决心推辞训导主任

的职位，同时放下藤

鞭，成为育群中学一

位不带藤鞭的老师。

「在 2001 年，我在

依量法师的鼓励下，

成立了适耕庄佛光青 
年分团。我改变了过

去想法，对于适耕庄

的下一代，要用佛法

来引导，让他们从内

心真正改变，才能够

成为品行良好，积极

进取的青年。」 
 
如今，宝珠师姐不再

用体罚来教导学生，

她想要用个人的言

教、身教来为学生树

立榜样，在潜移默化

中培育莘莘学子。同

时，她也鼓励学生参

与佛光青年的活动，

从参与各项活动中把

德育、群育的基础打

好。 

谈 到适耕庄的青年，宝珠师姐表示，适耕庄是一个富庶的地方，在孩子的小学阶

段，父母亲都很注重孩子的学业，拼命安排儿女补习。可到了中学时期，父母则

会放之 任之。他们认为，儿女到了中学阶段，如果还不是读书的料，那就是没有

办法了。适耕庄家长对儿女常说的一句口头禅就是：「放他们到学校去

『浸』。」意思就是 说，让孩子到学校去蹉跎光阴。 

宝珠师姐指出，就因为这样的情况，适耕庄的孩子上了中学，对学业就不是很专

注。加上这里的孩子都有半工读的风气，「他们去打工，并不是因为家里经济情

况不好，要贴补家用。他们赚钱是为了要购买名牌、手机等等，和朋友竞赛。」 
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由于这种爱慕虚荣的心理，使得适耕庄的青年忽

略了身心灵的健全发展。通过各项佛光青年的活

动，宝珠师姐希望他们能够学习佛法，发展更健

全的人格。 
 
「健全的身心发展很重要，不能够说孩子在学校

拿到高分，或是工读赚了很多钱，就是成功了。

如果他们没有良好的品格，那都是无济于事的。

缺乏良好的行为，那肯定会是未来发展的绊脚

石。」 

宝珠师姐和先生育有 2 男 2 女，有著一个幸福美

满的家庭。她笑称过去学佛之前是比较霸道，也

比较执著，有一点我行我素、不理会他人的作

风。如今学佛以后，和青年朋友们一起共成长，

很多事情都学会了包容。 

刚开始的阶段， 宝珠师姐的先生向她反应，希

望她能够多留在家里。不过，随著适耕庄禅净中

心举办的文教活动，获得了社会大众的认可后，

先生也支持她献身于佛教工作。 

 
和青年朋友参加佛教靠我讲习

会  

曾经她因忙于家庭和工作，感到力不从心，想过放弃青年团团长的职务。不过，

青年朋友的百般挽留，让她在感动之余诀心重新挑起这个重担。 

谈 到佛法与修行，宝珠师姐的心得是：「佛教是教人向善的，以善做为出发点。

通过佛法，可以造就有智慧的人，无论是在待人处事，或是个人的言行举止，都

可以得 到提升。但有些人学佛，只将佛法挂在嘴边，而没有实际落实到生活中，

那是口头上的佛法。我觉得修行应该是实实在在的。」 

提及未来，宝珠师姐希望人间佛教可以在适耕庄扎根，引导更多人走上正觉之

路。「期许佛光青年在这里的努力，可以让更多人接触到人间佛教的善美。」 

人间佛教的力量，将藤鞭化为教师无尽的爱，也就在这份大爱之中，我们看到宝

珠师姐和青年朋友在璨烂阳光下温暖的身影。 
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